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30 марта в институте на
чались творческие отчеты
коллективов факультетов. 
Они уже состоялись на ма
шиностроительном и ме
ханике - технологическом фа
культетах, сегодня в 19 ча
сов в актовом зале Вас 
ждет встреча с самодеятель
ными артистами автотранс
портного. Читайте об этом 
в следующем номере нашей 
газеты.

ж *  *
Завтра, 13 апреля, кафед

ра этики, эстетики и куль
туры проводит первую меж
вузовскую студенческую кон
ференцию по теме: «За
единство истины, добра и 
красоты».

Начало в 12 часов в ауди
тории «Г» 5-28.

♦

В институте проходят 
Дни науки. Студенты не 
только активно участвуют 
в этом мероприятии в 
КрПИ, но и выезжают с 
докладами в другие горо
да. Так, Вера Рогожина, 
студентка механико-тех
нологического факультета, 
и Сергей Кинзель, студент 
автотранспортного факуль
тета, в настоящее время 
находятся в г. Новоси
бирске, на проходящей 
там Всесоюзной научной 
студенческой конференции 
«Студент и НТП» в НГУ.

Предлагаем вашему 
вниманию тезисы докла
дов В. Рогожиной и 
С. Кинзеля.

В. Рогожина, «К ПРО
БЛЕМЕ ИСКУССТВЕН
НОГО ИНТЕЛЛЕКТА», 
научный руководитель 
Н. А. Бороноева, канди
дат философских наук, до
цент.

Философско - методоло
гический анализ киберне
тики имеет важное миро
воззренческое значение, 
поскольку ее принципы 
обладают глубоким диа- 
лектико - материалистиче
ским содержанием, спо
собствуют проникновению 
принципов материалисти
ческой диалектики в новые 
области научного исследо
вания. Кибернетика выс
тупает как наука о слож
ных системах управления 
и связи, управление и 
связь наблюдаются на раз
ных уровнях движения, в 
том числе и на уровне об

щественных отношений. В 
отличие от других наук 
кибернетика рассматри
вает и обуславливает 
единство динамики функ
ционирования и развития 
машины, живого организ
ма и социальной структу
ры. Одной из наиболее

Лишь творческая мысль и 
интуиция человека, допол
ненные кибернетической 
машиной, способны выпол
нять любые задачи.

С. Кинзель, «ИНЖЕ
НЕРНОЕ ТВОРЧЕСТВО 
В ЭПОХУ СОВРЕМЕН
НОЙ НТР», научный р у -

ДНИ НАУКИ
характерных тенденции в 
развитии кибернетики яви
лось внимание к разработ
ке проблем искусственно
го интеллекта. Вопрос об 
«искусственном интеллек
те» широко обсуждается 
в работах по кибернетике 
и философской литерату
ре. При этом излагаются 
различные интерпретации 
термина. В связи с эгим 
является важным опреде
ление понятий «интел
лект», «естественный ин
теллект» и «искусствен
ный интеллект». Отличи
тельными особенностями 
кибернетики как науки о 
сложных, самоорганизую
щихся системах является 
абстрагирование, идеали
зация, формализация.

При сравнении челове
ческого интеллекта с ма
шинным важно различать, 
на каком уровне прово
дится аналогия — прин
ципиальном или фактиче
ском. Сравнение мозга и 
машины может оказаться 
неадекватным в оценке 
либо мозга, либо машины.

ководитель Г. Н. Романюк, 
доцент кафедры филосо
фии.

Научно - техническое 
творчество — это совер
шенно новый вид творче
ства, возникший путем 
‘синтеза научного исследо
вания и инженерного про
ектирования. Во второй 
половине X X  века и се
годня оно представляет 
собой четко функциони
рующий социальный ин
ститут, направляемый пла
ном и спущенным сверху 
техническим заданием, ба
зирующийся на специаль
но проводимых научных 
проектных разработках, 
мойщой эксперименталь
ной аппаратуре и прибо
рах. Особенностью совре
менного периода научно- 
технического творчества 
является всемерная ком
пьютеризация инженерно
го труда. На этой основе 
появляются новые мето
ды и системы проектиро
вания и организации про
изводства, которые позво
ляют сократить сроки раз

работок в два-три раза. 
Впервые наиболее перс
пективные методы НТТ 
стали применят^ ведущие 

.фирмы СШ А. Из них наи
большее признание и рас
пространение получили 
метод, «мозговой атаки» 
А. Осборна и метод кол
лективного творчества 
(«синнектические» груп
пы) В. Гордона. В пос
леднее время все чаще 

применяется метод, полу
чивший название опти
мального конструирова
ния. '

Использование этих ме
тодов ставит задачу опти
мального подбора участ
ников групп коллективно
го творчества. В  группе 
обязательно должны быть: 
постановщик задач, силь
ный аналитик, генератор 
идей, энциклопедист-раз
работчик, придирчивый 
критик и авторитетный ру
ководитель.

Важно отметить еще 
один аспект современного 
инженерного мышления
— его гуманистическую 
направленность, что вы
ражается прежде всего в 
экологизации техническо
го творчества. Для чело
вечества важно сегодня 
либо полностью исклю
чить, либо снизить вред
ные воздействия произ
водства, транспорта на ок
ружающую среду. Иначе
— НТТ должно помочь 
осознанию того, что об
щество есть часть приро
ды.

С 1 июня в институте на
чнется пора защит диплом
ных проектов у нынешних 
выпускников. Сейчас они 
готовятся к этому важному 
этапу. На этих снимках — 
заседание государственной 
экзаменационной комиссии

факультета автоматики и вы
числительной техники, кото
рая прошлым летом поста
вила высшие баллы многим 
воспитанникам факультета: 
«красные» дипломы получили 
13 бывших студентов.

В основном они распре
делены по Красноярскому 
краю, в том числе на такие 
ведущие предприятия, как 
«Крастяжмаш», «Сибцветмет- 
автоматика», «Красноярск- 
энерго». предприятия вы
числительной техники и

информации. У факультета 
установлены и развеваются 
непосредственные связи с 
производством, заключены 
договоры на поставку спе
циалистов. Пусть это будут 
специалисты самой высокой 
пробы. А пока желаем уда
чи дипломникам!

Фото Л. Шостак.

В партийном  
ком итете

6 апреля партийный ко
митет рассмотрел вопрос 
о мировоззренческой на
правленности работы по- 
литклубов и самодеятель
ных молодежных объеди
нений Заслушана ин- 
формАщя члена парткома 
А. Г. Аникевича. Партий
ный комитет отмечает ра
боту политклуба, создан
ного на базе ФАВТ, ис
пользование активных 
форм идеологической ра
боты со студентами и мо
лодыми преподавателями. 
В  работе данного клуба 
широкое участие прини
мают преподаватели ка
федр общественных на
ук.

В  целом в институте ста
ли шире использоваться 
активные формы работы 
со студентами как в учеб
ное, так и во внеучебное 
время-. Дискуссионные 
формы занятий практику
ются по общественным на
укам. Центр по изучению 
общественного мнения сде
лал первые шаги в изуче
нии мнения студентов по 
различным аспектам об
щественной жизни. Вмес
те с тем в вопросах по
вышения политической 
культуры студентов име
ется еще немало проб
лем. Партбюро факуль
тетов не проявляют дол
жной инициативы в орга
низации активных форм 
идейно - воспитательной 
работы со студентами. В 
решении этих вопросов 
зачастую преобладают 
стереотипы, пассивность, гулярно 
Слабо изучается опыт 
других вузов по внедре
нию активных форм 
идейно - воспитательной 
работы. Недостаточна ини
циатива комитета ВЛКСМ  
в вопросе проведения дис
путов и других общест
венно - политических ме
роприятий.

В  принятом постанов
лении партком предлагает 
считать важнейшим нап
равлением в идейно-воспи
тательной работе со 
студентами работу по 

их политиче

ской культуры. Партий
ным бюро факультетов 
следует учесть опыт рабо
ты тюлитклуба на базе 
Ф А ВТ , изучить опыт ра
боты дискуссионных клу
бов вузов города и при
нять меры по использова
нию на факультетах раз
нообразных форм актив
ной идеологической рабо
ты со студентами: полит- 
боев.а диспутов, клубов по 
интересам и т. д. Шире 
привлекать для оказания 
теоретической и методиче
ской помощи преподава
телей - обществоведов, 
работающих на данном 
факультете (ответствен
ные — секретари партбю
ро факультетов).

Рекомендовать комите
ту ВЛ КС М  института, 
бюро ВЛ КС М  факульте
тов с учетом интересов 
студентов и задач, решае
мых комсомольскими ор
ганизациями, шире ис
пользовать активные фор
мы идеологической рабо
ты, приглашая препода
вателей - обществоведов 
для встреч с активом, ря
довыми комсомольцами, 
принять непосредствен
ное участие в организа
ции диспутов, вечеров во
просов и ответов, клубов 
по интересам и т. д. (от
ветственный — А. М. Да- 
ничев).

Центру по изучению об
щественного мнения (ру
ководитель В. Т. Ковале- 
вич) продолжить практи
ку по изучению интере
сов студенчества, его от
ношения к новым формам 
общественной жизни: са
моуправлению и т. д. Ре- 

информировать 
партийный комитет, парт
бюро факультетов, адми
нистрацию института о 
результатах социологи
ческих исследований (от
ветственная — В. Т. Но
ва левич).

повышению

Редакции г'азеты «По-, 
литехник» регулярно пу
бликовать на своих стра
ницах результаты изуче
ния мнений студентов о 
различных сторонах об
щественной жизни, дис
куссионные материалы, 
привлекая в этих целях 
более широкий актив (от
ветственная — Л. П. Ан- 
толиновская).

Обратиться с предло
жением в Октябрьский Р К  
ВЛКСМ  о создании на ба
зе1 института политклуба 
— клуба районного масш
таба.

Контроль за выполнени
ем данного постановле
ния возложить на идеоло
гический сектор партко
ма (заместитель секре
таря парткома по идеоло
гии И. А. Пфаненштиль). 
Срок действия данного 
постановления — до 1 де
кабря 1990 с. ______ ,
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ
На автотранспортном муникаций не снял боль- блем, либо неверие в воз- 

факультете состоялось шинства вопросов по их мощность что-нибудь из- 
очередное партийное соб- эксплуатации. Б ю р о  менить. Это наводит на 
рание, на котором рассма- ВЛ КС М  факультета сов- мысль, что, может, назре- 
тривался вопрос о нала- местно со студсоветом ре- ла необходимость не при
живании эстетики и куль- шили создать хозрасчет- зывать студентов к повы

шению ответственности за 
создание чистоты и по
рядка в своем доме, а ад
министрацию в оказании

БЫТ СТУДЕНТОВ —
ры быта в студенчес-

; “ « д -  ЗАБОТА СТУДСОВЕТА
седатель с т у д с о в е т а
А. Энгель отметил, что 
определенная работа в 
этом направлении прово
дится. И поставленная за
дача сделать общежитие 
своим домом отвечает же
ланию большинства сту
дентов. Однако одного же
лания мало. А  ректорат и 
деканат не спешат нала
дить тесные контакты и 
оказать соответствующую 
помощь. Поэтому сегодня 
в общежитии еще не 
созданы нормальные ус
ловия труда и отдыха из- 
за стесненности прожива
ния студентов, отсутствия 
комнат для самостоятель
ной работы, занятий спор
том и т. д. Постоянно име
ются перебои в снабже
нии холодной и горячей 
водой, не работают лиф
ты, душевые и многие туа
леты" трудно поддержи- 
вать чистоту в кухнях 
после частых затоплений 
из-за неисправности водо
проводной и отопительной 
системы.

До недавнего времени в 
общежитие было трудно 
пройти: грязь, отсутствие 
пешеходных дорожек. Про
веденный капитальный ре
монт сантехнических ком-

ную бригаду из'студентов 
но обслуживанию общежи
тия. Однако и здесь мож
но погубить эту инициа
тиву, если не обеспечить 
ребят соответствующими 
инструментами и мате
риалами.

В  выступлениях комму
нистов прозвучала серь
езная критика не только в 
адрес администрации студ- 
городка и деканата. Бы 
ли высказаны замечания 
студсовету и бюро ВЛКСМ  
за низкий уровень ини
циативы студентов в на
лаживании порядка в об
щежитии, за случаи пьян
ства и правонарушения, 
которые участились в по
следнее время. Кроме то
го, было отмечено, что 
студсовет не смог нала
дить работу по повыше
нию уровня самоуправле
ния, нравственного воспи
тания, созданию нагляд
ной агитации.

К  сожалению, в работе 
партийного собрания не 
приняли участие предста
вители администрации 
студгородка, студенческий 
актив, подчеркнув этим 
либо свое равнодушие к 
решению назревших про-'

студсовету необходимой 
помощи, а перейти на но
вые формы взаимоотно
шений на основе сдачи 
жилья студентам в арен
ду или хотя бы на усло
виях соответствующего до
говора по эксплуатации 
жилья. Эти вопросы тре
буют тщательного изуче
ния и широкого обсужде
ния.

Партийное собрание обя
зало студсовет общежи
тия, бюро ВЛ КС М  фа
культета и деканат до 20 
апреля разработать кон
кретные мероприятия, с 
учетом возможностей, по 
выполнению работ в тече
ние этого года с целью 
создания необходимых ус
ловий быта студентов. 
Кроме того, было реко
мендовано деканату и 
студсовету провести собра
ние студентов общежития 
для обсуждения создав
шегося положения и вы
полнения намеченных ра
бот. Контроль за выпол
нением постановления пар
тийного собрания возло
жен на партийное бюро 
АТФ.

А. КАЛИНИН, 
секретарь партбюро 

АТФ.

СОЦСОРЕВНОВАНИЕ: ГЛАСНОСТЬ
Кафедра вычислитель

ной техники по итогам 
соцсоревнования прошлого 
года заняла третье место 
среди выпускающих ка
федр энергетического про
филя.

Этот факт был воспри
нят сотрудниками кафед
ры без особого энтузиаз
ма. И не потому, что их 
не устраивает третье мес
то, а потому, чго :: идее 
соцсоревнования в том 
виде, в каком она практи
куется сейчас, они отно
сятся отрицательно. Но 
как бы там ни было, »то 
все-таки повод для того, 
чтобы 'завести разговор о 
кафедре с исполняющим 
обязанности заведующего
В. И. Ивановым.

— Расскажите немного 
об истории кафедры и со
временном ее положении.

— Организована ка
федра была в 1969 г. Ос
нователь и первый заве
дующий — Б. И. Борде. 
Курс по вычислительной 
технике читали тогда все
го три преподавателя (од
на из них — Г. С. Киря- 
кова). В  1970 г. на ка
федру пришли я, Е. А. 
Вейсов, В. Г. Черепанов. 
И таким составом читали 
все дисциплины по вычис
лительной технике и про
граммированию для всего 
института. С 1980 г. ка
федрой заведовал Е. А. 
Вейсов. С прошлого года 
обязанности заведующего 
исполняю я. Менялся и 
состав кафедры. К  пер
вым сотрудникам — пре
имущественно выпускни
кам Томского и Красно
ярского политехнических 
институтов —; присоеди
нились теперь выпускни
ки Ф А ВТ . Семь лет на
зад открылась новая спе
циальность «Электронные 
и вычислительные маши
ны».

— По каким направле
ниям ведется работа на 
кафедре?

— В  области научных 
исследований работа ве
дется по трем направле
ниям. Аналого-цифоовая 
вычислительная техника

ВСЁ 
ВПЕРЕДИ

(руководитель Е. А. Вей
сов), системы автоматиза
ции и проектирования 
средств вычислительной 
техники (руководитель
Б. И. Борде), разработка 
программных средств для 
вычислительных систем, 
анализ и разработка перс
пективных структур вы
числительных систем (ру
ководитель А. И. Лега- 
лов). Наши контакты с 
нромышленными пред
приятиями налажены с 
давних пор. КрАЗ, 
КраМЗ, Красноярский ра
диотехнический завод бы
ли нашими первыми парт
нерами. Эту работу возг
лавил Б. И. Борде. Сей
час под его руководством 
ведется работа в помощь 
геологам по автоматиза
ции обработки минералов.

— Слушаю вас и удив
ляюсь про себя работо
способности, неутомимос
ти Бориса Исаковича Бор- 
Де.

1— Да, история кафед
ры накрепко связана с 
его именем. Он действи
тельно неутомимый иска
тель путей совершенство
вания преподавательской, 
методической и научной 
работы. Недавно, напри
мер, ему было присужде
но первое место в обще
институтском конкурсе по 
применению ЭВМ  в учеб
ном процессе.

— Может быть, поде
литесь планами?

— Отвлеченных, абст
рактных планов у нас нет. 
Завтрашний день корнями 
уходит в сегодняшний. И 
первостепенная перспек
тивная задача: сотрудни
чая непосредственно с 
предприятиями, готовить 
выпускников на конкрет
ные рабочие места.

Кафедре ВТ желаем 
успехов и процветания.

О. МАКАРОВА.
На снимках: Н. Ю. Ма-

шихина — аспирант ка
федры ВТ, Д. А. Кузьмин 
— оператор (Ф А  26-2), 
И. В. Таранец — студент 
гр. Ф А  <28-2.

Фото Л. ШОСТАК.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ-  
ПРОБЛЕМЫ МОЛОДЫХ

В некоторых партийных 
организациях института про
шли собрания, в повестке 
дня которых рассматривался 
вопрос «Об участии моло
дежных организаций в вос
питательном процессе». 30 
марта эта тема стала пред 
метом разговора коммунис
тов радиотехнического фа
культета.

Накануне организаторы 
собрания заслушивали ответ
ственных за воспитательную 
работу на кафедрах. Доклад, 
точнее расширенную инфор
мацию, представил на суд 
собравшихся член партбюро 
студент Анатолий Ураков — 
ответственный за связь с 
молодежными организация
ми: бюро ВЛКСМ, профбю
ро, студсоветом. Думаю, что 
сведения по затронутым про
блемам не явились открове
нием для большинства ком
мунистов, в то же время по
ложение на этом факульте
те во многом считаю типич
ным и для других, поэтому 
остановлюсь на основных 
вопросах подробнее.

Анатолий нарисовал в сво
ем выступлении довольно 
безрадостную картину. Он 
пришел к выводу, что самой 
деятельной и влиятельной 
молодежной организацией на 
данный момент в студенчес
кой среде является студсо
вет Почему, например, не 
бюро ВЛКСМ? Его секре
тарь Михаил Курлович (по 
мнению докладчика) никакой 
рабрты не ведет. Студенты 
договариваются между со
бой, минуя комсомольскую 
организацию, ,о конкретных 
делах: нужно провести со
ревнование — собрались, 
провели.

Профбюро, по словам сту
дентов, неизвестно зачем 
создано. Его члены «беззу
бые, ничего не делают для 
защиты прав студентов». 
Здесь можно лишь выписать 
материальную помощь, и то 
хлопот не оберешься. Забе
гая вперед, скажу, что при
шедший к концу собрания 
Андрей Хоменко, председа
тель студсовета, заступился 
за председателя профбюро и 
от его имени просил ока
зать помощь профсоюзным 
активистам в работе, которые 
не прочь поддержать любое 
начинание, однако сами про
явить инициативу не спешат,' 
а по моему убеждению — 
попросту не умеют.

В 'свое время, анализируя 
комсомольскую работу на 
ЭМФ,' я пришла к выводу, 
что, как ни крути, все про
блемы упираются в умение 
их решать ответственными 
лицами. Тогда появилась 
статья «Кто научит лидера?» 
Прошло более года — поло
жение в вузе не только не 
улучшилось (я имею в виду 
комсомольскую работу), оно

стало катастрофическим. 
Апатия, равнодушие, бездея
тельность стали чуть ли не 
нормой. Можно сколько угод
но утешаться тем, что это 
проблемы всей страны, — 
легче не станет.

Так кто жё все-таки нау
чит наших вожаков рабо
тать со своими же товари
щами, выйти из тупика? Са
мое реальное — вышестоя
щие органы —  комитет 
ВЛКСМ и профком студен
тов. Но те же проблемы 
властвуют и здесь: меняют
ся секретари, председатели 
и замы — коренного улуч
шения не наступает.

Но вернемся к теме соб
рания. Андрей Хоменко зна
ком читателям как секретарь 
бюро ВЛКСМ РТФ. Он со
вершил поступок: перешел
«на должность» председате
ля студсовета, чтобы оста
вить о себе добрую память 
у студентов, делать конкрет
ное дело. И представьте, 
оставит: очень многое уже 
сделано под его руководст
вом в общежитии радиотех
ников. Главное — оборудо
ван молодежный центр, где 
можно интересно и приятно 
провести часы досуга, по
смотреть видеофильмы, по
танцевать, прийти на встре
чу с интересными людьми. 
Сейчас заканчивается обору
дование дискоклуба.

Радиотехники живут .на 6 , 
7, 8-м этажах общежития N? 5, 
здесь всегда порядок — и 
в этом тоже видится заслу
га студсовета. Не все, ра
зумеется, идеально и здесь: 
распространено, несмотря на 
запреты, повсеместное ку
рение, студенты не экономят 
электроэнергию и воду, в 
некоторых комнатах не под
держиваются санитарные 
нормы. То есть нужно еще 
много усилий прилагать для 
того, чтобы жильцы почув
ствовали себя хозяевами об
щежития, ответственными за 
него прежде всего перед са
мими собой.

С. А. Подлесный спросил 
у А. Уракова, какую помощь 
оказывают студентам дека
нат, кафедры? Оказалось, что 
незначительную. И помощь 
нужна в основном материаль
ная: на радиоаппаратуру для 
радиоцентра, на краску для 
молодежного центра. «Есть 
ли у студентов четкая про
грамма. как самим заработать 
деньги?» — прозвучал и та
кой вопрос. Ответ на него 
тоже неутешителен: стройот
ряды не могут пока распо
ряжаться деньгами: они по
ступают в райком комсомо
ла, а не на факультет. Од
нако можно заработать са
мим на тех же видео-, дис
котеках. Выход есть из лю
бой ситуации, нужно только 
искать. ■

Популярны в молодежной 
среде дискотеки, спорт (РТФ

занимает ведущее место по 
спортивной работе в вузе). 
Именно это и предлагается 
студентам на факультете как 
альтернатива всем формам 
воспитательной и развиваю
щей работы. Достаточно ли 
этого? Вопрос не так прост. 
Притчей во языцех стал не
достаточный культурный, да 
и, что греха таить, интеллек
туальный уровень политех
ников.

Прозвучали высказывания 
о том, что надо гнать из 
комсомола всех, кто не ра
ботает, является балластом. 
«Работать стало трудно, 
прежде можно было нада
вить с позиции силы; можно 
понять руководителей моло
дежных организаций: недо
вольны работой, но расста
ться с комсомольским би
летом они боятся», — го
ворили участники собрания. 
Приводили факты положи
тельного опыта КИСИ, мед
института, разве трудно его 
перенять? Важно всерьез 
взяться. 1/1 «лечить» комсо
мольскую организацию «с 
головы»: если секретарь бю
ро, не может наладить рабо
ту — переизбрать. Хорошо 
бы создать в общежитии 
производственный участок, 
что-то для кооператива, 
что-то для себя. Основ
ная. масса будет потреб
лять, но если объяснить лю
дям, . зачем это делается — 
наверняка поймут. Заработа
ли же 30 студентов на базе 
средства — обили сте
ны, оборудовали спорткомна- 
ту. Важно наставникам мо
лодых не допускать антивос- 
питательных ■ акций: напри
мер, уничтожили на глазах 
студентов списанные столы.

Интересно выступил де
кан факультета В. И. Веп- 
ринцев. «Кто из нас видит, 
куда им (студентам — ред.) 
идти? — сказал он.— Сту
денты учатся зарабатывать 
деньги, воплощать в жизнь 
идеи, которые висят в воз
духе. Кто им поможет? Ад
министрация, кЭк известно, 
денег не имеет. Что же, 
опять одни словеса?

Получается, что под посто
янным давлением деканата и 
кафедр мы отнимаем у акти
вистов время, предназначен
ное для учебы. И не ред
кость в таком случае лидер- 
«хвостист». Анатолий Ура
ков вчера не сдал «Цепи и 
сигналы». Мало ребята идут 
— не видят интереса. На
до объяснять, предлагать сто
ящее.. Прекрасные дела на 
нашем счету: проводили два 
года назад КВН, дни' фа
культета. Но чтобы их про
вести, нужно три месяца го
товиться. Энтузиастам нуж
на поддержка. Кто из пре- 
подавателей-коммунистов в 
состоянии организовать фо
то- или киноклуб? Сняли сту
денты фильм. — кто оценит 
этот труд? Наши студенты не 
хотят выйти из вуза общест
венными деятелями и ник
чемными специалистами. 1/1 
они правы в этом».

Рефреном к теме собрания 
прозвучали высказывания о 
защите прав студентов от... 
преподавателей. Назывались 
фамилии, конкретные факты. 
Отрадно, что деканат в кур
се подобных микроконфлик
тов, которые в условиях пе
рестройки неизбежны (слу
чались они, конечно, и преж
де, да не принято было о 
них говорить). Нужны шаги 
навстречу друг другу и сту
дентов, и преподавателей. А 
«посредниками» в этом мо
гут быть деканат и партбю
ро.

Разговор на открытом соб
рании получился острым, за
интересованным. Точку здесь 
поставить можно лишь ус
ловно: молодежные вопросы 
всегда будут актуальны в 
вузовской среде.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ,
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ЧУЖДЫЕ ПОРЯДКИ
Позвольте высказать мнение относительно статьи 

Д. Мехонцевой «Почему мы воспитываем бюрокра
та» (.N" 6, от 15 февраля 1989 года «Политехни
ка»),

Д. Мехонцева агитирует студентов за введение в 
институте самоуправления, но поддержки не находит 
ни у студентов, ни у преподавателей. Действитель
но, почему преподавате. (и должны насаждать нам те 
порядки, которые они хотят и которые чужды сту-, 
денческой молодежи?

Ведь пока сами студенты не осознают того, что 
самоуправление необходимость, нечего и думать о 
нем.

Конечно, когда-нибудь самоуправление будет не
обходимостью, но в настоящий момент время для 
него еще не подходящее, так как студенты в основ
ном пассивный народ и привыкли, чтобы ими уп
равляли. II мне кажется, Д. Мехонцева все это пре
красно понимает, но отказаться от своей «теории» 
никак не может. Поэтому и ясны ее нападки на 
Г. Логвинова, когда она упрекает его в непонимании 
сущности самоуправления. Но ведь она сама же да
льше объясняет, что в такой авторитетной организа
ции. как партком, не нашлось ни одного человека, 
понимающего и поддерживающего самоуправление.

В заключение хочется сказать, что не нужно на
вязывать студентам свои идеи. Когда настанет под
ходящий момент, мы сами поймем, что нужно сде
лать для улучшения студенческой жизни.

Е. ГОЛОВАНОВ, 
студент ТЭФ.

СТУДЕНЧЕСКОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ
В подготовке современ

ных специалистов необходи
мо руководствоваться сле
дующим положением: вузы
только тогда смогут готовить 
высококвалифицирова и н ы х  
специалистов, находящихся 
на уровне современных тре
бований, когда студенты по
лучат хорошую производст
венную и научную подго
товку.

К СОВРЕМЕННОМУ спе
циалисту на предприятии по
стоянно предъявляются все 
более высокие и сложные 
требования. Они обуслов
лены повышением роли в 
современном производстве 
человеческого фактора, не
обходимостью использова
ния достижений научно-тех
нического прогресса. Если 
количественная сторона под
готовки в нашей стране ИТР 
признается как соответствую
щая масштабам страны, то 
другая, качественная, ни
кем не отмечается как удов
летворительная. Следователь
но, качество подготовки со
временного специалиста выд
вигается все более на пер
вый план, стало одним из 
важнейших условий интен
сификации производства.

Сегодня в вузах сосредо
точено 35% научно-педаго
гических работников страны, 
в том числе около 50% док
торов наук. Но в то же вре
мя ими выполняется не бо
лее 10% научных исследо
ваний. Поиск путей интегра
ции вузовской науки с про
изводством должен осущест
вляться с участием и препо
давателей, и студентов — как 
важнейшего направления де
мократизации высшей шко
лы. Здесь позитивное нача
ло, на которое преподавате
ли мщут опереться в своей 
деятельности. Рост самостоя
тельности и ответственности 
студенчества представляет 
основу снижения роли пре
подавателей в постоянном 
контроле за ним, за его зна
ниями на промежуточных 
этапах.

Для выработки эффектив
ной стратегии управления 
учебно-воспитательным про
цессом в вузе необходимо 
решительно пересмотреть си
стему исходных принципов, 
на которых строится сегодня 
практика подготовки специа
листов с высшим образова
нием. Необходимо отказать
ся от традиционного понима
ния учебного процесса как 
словесно-книжного способа 
передачи информации от пе
дагога к студенту. Во-вто
рых, так как перестройка 
высшей школы не может 
быть осуществлена только 
силами преподавателей и ру
ководства вуза, она предъяв
ляет более высокие требова
ния к участию в ней сту
денчества.

В НАСТОЯЩЕЕ время в 
некоторых высказываниях 
Г. А. Ягодина отмечено, что 
вузы должны пройти путь от 
оценки студентами деятель

УСЛОВИЕ
ДЕМОКРАТИЗАЦИИ 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЬ

ности преподавателя к его 
выборам. Министр данный 
процесс рассматривает как 
революционный, способный 
решить многие (или все) про
блемы вуза.

Однако здесь имеется мно
го неизвестных. Неясна по
зиция преподавателя — ве
дущей фигуры учебного про
цесса.

Может ли преподаватель в 
сложившейся ситуации спо
койно реагировать на расши
рение влияния студенчества 
на его деятельность? Более 
того, студенты, не являясь 
специалистами в той или 
иной отрасли знаний, опре
деляют, как и какими мето
дами пользоваться препода
вателю.

Известно, что лекция и 
семинар — это- искусство 
общения, уровень которого 
зависит не только от интел
лекта преподавателя, но и 
студентов.

Преподаватель вынужден 
ориентироваться не на эф
фективность учебного про
цесса, не на достижение вы
сокого уровня знаний, а на 
эффект лекции, семинара, 
встречи со студентом. Мы 
понимаем, что эффект лек
ции и эффективность учеб
ного процесса взаимосвяза
ны, но всегда хороша та 
лекция, которая ориентиро
вана на высокий уровень зна
ний. Добиться эффекта на 
лекции проще, чем достичь 
высокого уровня знаний. 
Оценка студентами деятель
ности преподавателя в том 
виде, в котором она осуще
ствляется в настоящее вре
мя в вузе, неэффективна, 
более того — опасна. Опас
ность в том, что она ориен
тирует преподавателя не на 
формирование системы зна
ний по предмету, а на при
способление к стереотипам. 
В данной связи приведем 
мысли, высказанные вслух 
учителями физики тюмен
ской школы С. Субботиной, 
Е. Покровской: «Очень мно
го внимания сейчас уделяем 
уважению личности ученика. 
Мы не против этого, но ког
да ж'е ребята начнут ува
жать учителя? Мы не о се
бе — проработали всего ни
чего, но достаточно уже на
смотрелись на отношение к 
педагогам со стажем. Поче
му они должны заинтересо
вывать учеников, почему уче
ба должна быть только за
ботой учителей? Ведь седь
мой-восьмой классы — это 
уже достаточно взрослые лю
ди, и учитель должен перед 
ними «выкладываться», а они

еще подумают — слушать 
или нет, учить или не стоит».

Имеет место или нет по
добная ситуация в вузе? 
Большинство из преподава
телей, да и самих студентов 
ответят утвердительно.

Наличие факта «студен
чество в себе» — как студен
чество, не осознающее своей 
стратегической роли в жиз
ни общества, не стремяще
еся к максимальному исполь
зованию потенциальных воз
можностей вуза, его мате
риальной базы, духовных 
ценностей, не может оста
вить безучастным к нему бо
лее зрелой и социально бо
гатой части вуза > препо
давателей.

НАРЯДУ с предпринятыми 
попытками со стороны Мин
вуза СССР, предоставление 
студентам права самим без 
разрешения деканата участ
вовать в производительном 
труде, а также введение все
общего стимулирования на 
50% и 25% стипендии сту
дентам, имеющим соответст
венно только отличную и хо
рошую успеваемость, в це
лом еще не решает пробле
му стимулирования их взаи
модействия по поводу обес
печения высокого уровня зна
ний.

Эти меры действительно 
способны оказать влияние на 
рост самостоятельности сту
дентов, повысить их роль в 
определении наиболее важ
ных для себя знаний. При 
введении этих двух положе
ний они могут самостоятель
но решать вопросы подго
товки и выработки у себя 
деловых и личностных ка
честв. Это одна из сторон 
превращения «студенчества в 
себе» в «студенчество для 
себя». Поэтому правомерно 
предусмотреть некоторые не
гативные следствия реализуе
мого официально крупно
масштабного не эксперимен
та, а постоянно действующе
го мероприятия, способного 
оказать негативное влияние 
на состояние учебного про
цесса, на его эффективность.

Итак, разработка механиз
ма обеспечения высокой от
ветственности, равно как и 
высокого уровня знаний, не 
должна идти за счет сниже
ния требований к деятель
ности преподавателя. Вместе 
с тем запаздывание в раз
работке механизма развития 
самостоятельности студента 
будет являться (является) од
ной из причин негативного 
отношения преподавателя к 
студенческому самоуправле
нию.

ОДНОСТОРОННОСТЬ в 
повышении требований к пре
подавателю в виде -оценок 
студентами их деятельности, 
выборов себе преподавателя, 
участие студентов в конкур
сных комиссиях по избранию 
преподавателей, в определе
нии итогов соревнования по
рождает иждивенчество, а 
не самостоятельность у сту
дентов, а потому не может 
вести к росту самостоятель
ности, напротив, ведет к со
циальной пассивности. Имен
но поэтому исследователи 
проблематики демократизма 
высшей школы должны учи
тывать возможность данного 
явления.

Необходимо учитывать и 
наличие консерватизма у оп
ределенной части преподава
телей по отношению к демо
кратизации вуза. Он обус
ловлен реалиями современ-‘ 
ного вуза, низким уровнем 
активности, самостоятельно
сти и ответственности сту
дентов за уровень своих зна
ний. Односторонностью дей
ствий карательного механиз
ма, ориентированного в боль
шей мере на преподавателя 
и в меньшей — на студента.

В деятельности преподава
телей есть стереотипы, лом
ку которых необходимо осу
ществлять. Здесь существует 
такое отношение: я работаю 
хорошо, мне перестраивать
ся не в чем, должны пере
страиваться студенты: лучше 
готовиться к занятиям, к за
четам, экзаменам, я готов 
выслушать и оценить их зна
ния объективно и более то
го — порадоваться за их вы
сокий уровень.

Предложение по использо
ванию форм и методов за
нятий, определяемых на ос
нове студенческого самоуп
равления:
- Складывающаяся ситуация 
под воздействием демокра
тизации учебно-воспитатель
ной работы в вузе предпо
лагает выработку или опре
деление взаимоприемлемых 
форм учебы, которые долж
ны быть результатом сов
местных поисков и решений 
студента и преподавателя, 
где: а) формы занятий, фор
мы экзаменов, формы .заче
тов — формы общения;

б) преподаватель — это 
лектор и ведущий семинар
ские занятия со своим же 
контингентом.

Единство лектора и асси
стента в ведении занятий 
становится условием усиле
ния контакта преподавателя 
и студента.

Сочетание лекционных и 
семинарских занятий с по
мощью одного преподавате
ля становится необходимым 
условием совершенствования 
учебного процесса, в кото
ром преподаватель можег 
выбрать наиболее рациональ
ные формы общения.

И. КОВАЛЬ,
доцект кафедры научного
коммунизма.

Прозаик Анатолий Буйлов 
знаком читателям по рома
нам «Большое кочевье», «Ти
гроловы». В прошлом он оле
невод, охотник, зверолов. 
Сейчас обосновался в наших 
краях, намерен здесь жить и 
работать всегда. Недавно при 
помощи секретаря парторга
низации Красноярского отде
ления Союза писателей Па
щенко Олега Анатольевича, с 
которым мы уже встречались 
несколько раз. - состоялась 
долгржданная встреча читате

лей библиотеки КрПИ с Буй- 
ловым Анатолием Ларионови- 
чем. До сих пор идет бурное 
обсуждение вопросов, затро
нутых писателем на встрече.
— Покорила честность, 

прямолинейность, обстоятель
ность настоящего мужчины, 
патриота, писателя.

— После таких встреч хо
чется радоваться жизни и 
верить в лучшее, — говорят 
многие наши читатели.

Г. ФАДЕЕВА.

В  Л А БО РА ТО РИ И
«Функциональной и дви
гательной деятельности 
человека» состоялась 
очередная научная сре
да, было заслушано два 
доклада «Человек и ок
ружающая среда» (доклад 
кандидата геолого-мине- 
ралогических наук, заве
дующего лабораторией 
геохимии СНИИГИМ С
В. Г. Прохорова) и «Эко
логия и состояние челове
ка» (доклад кандидата 
медицинских наук, доцен-. 
та, заведующей кафед
рой госпитальной терапии 
И. К. Толстихиной).

Владимир Георгиевич, 
Прохоров в своем докла
де подробно осветил воп- , 
росы строения биосферы, 
влияние ее на человека, 
природу и животный мир.

В лабораториях института  -------

НАУЧНЫЕ СРЕДЫ

зонРаскрыл неспецифические иска дискомфортных 
методы (биолокация) по- земли, продемонстрировал

на слайдах поврежденные 
лесные массивы в этих 
зонах. Остановился на 
принципах, лежащих в ос 
нове проведения биолока
ционных исследований, 
дал оценку влияния раз
личных неблагоприятных 
факторов окружающей 
среды на функциональное 
состояние человека.

Ирина Кирилловна Тол- 
стихина продолжила вы
ступление Прохорова. Она 
более подробно осветила 
вопросы, связанные с воз
никновением сердечно-со
судистых ■заболеваний и 
влиянием окружающей 
среды. Остановилась на 
научных основах профи
лактики артериальной ги
пертонии и ишемической, 
болезни сердца и органи
зационных формах прове

дения профилактики этих 
заболеваний среди насе
ления и’ особенно среди 
студенческой молодежи,.

Дискуссию по этим двум 
докладам развернули до
цент кафедры физвоспн- 
тания О. Н. Московченко,

главврач краевого врачеб
но-физкультурного дис
пансера О. К. Котенко, 
старшие преподаватели 
кафедры физвоспитания 
Ю. А. Богащенко, В. В. 
Иваницкий и другие.

Фото В. ГОЛУБЦОВА.
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4  апреля в Доме жур
налиста состоялась встре
ча депутатов Верховно
го Совета — редактора 
газеты «Красноярский 
комсомолец» Л. Катын
ской, писателей В. А с
тафьева и Р. Солнцева — 
с представителями средств 
массовой информации.

Много уже говорилось 
на тему выборов-89. И

ВСТРЕЧА
С

ДЕПУТАТАМИ

ские мандаты. Правда, 
иной раз' приходится слы
шать мнение людей не
сведущих, что Астафьев 
якобы отказал баллотиро
ваться по территориаль
но-избирательному окру
гу, опасаясь потерпеть 
поражение, а выдвижение 
от Союза писателей га
рантировало ему невоз
можность этого. Стоит ли

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ ВЫ БОРОВ

ГОРА
— Гляди-ка, вон там, далече 
Никак стоит Геркулес,
Расправив могучие плечи,
Головой вознесясь до небес.
— Э, да ты фантазерка просто — 
Вот и будешь меня развлекать- 
Что ты, дева, эффектного роста
И не сыщешь теперь мужика, 
Обмельчал и душой опустился,
Так что счастья постичь не моги... 
Как он мелок и как мы жалки,
Мы, не верящие в легенды
И поправшие облака-
Вон — его отражавшие беды,
Вся исшрамленная рука- 
Опереться бы вот на такую 
Без боязни в день черный свой-
— Что ты, право, тебя не пойму я — 
Просто горы- Палеозой,
Бедным бабам осталось только,
Что ваять любимых из скал.
О, как горько, как тошно и горько 
В этом мире, кто б только знал!
Ты ошиблась, наивная, крупно:
Не развенчан еще миф один,
Что счастье в любви всем доступно 
И что всяк сам себе господин- 
А  мечты, чем жила ты поныне,

Все оставишь, наперечет- 
Боже!
Глянь, вон там, ближе к вершине, 
Не слеза ль слюдяная течет?!

СОВА
— Что влечет тебя столько времени 
В ясный божий день к ночной темени?
— О, душа моя, чувство стадности 
Ненавистно мне. В безотрадности
В  неприглядности света белого, 
Озверелого, закоптелого,
Я  нужней живу, горестей полна.
Все одна, мой друг, без конца одна. 
Зрю сквозь толщу тьмы:
Дубу здесь расти,
И толчки травы посреди зимы, 
Преисполнена высшей мудрости,
Чую явственно. Я  на то сова — ' 
Стоит ста твоих моя голова,
— Но моя голова будет век со мной, 
А  твой сип, сова, слушать боязно 
Повстречаться с тобой— бог не

приведи:
1ы же падаль есть не взялась, поди 
Мудрецов стращать, кто тупых тупей, 
Так же радостно по сей день тебе 
И отшельно жить, не клоня главы, 
Не преминешь ты никогда — увы!
Посему для тебя я сыщу картечь__
И слетит голова с оперенных плеч.

П р и глаш ает  «Строитель»

хотя очевидны немалые 
«но» против того, чтобы 
назвать их организацию 
в масштабе страны испол
ненной демократизма, не
сомненно, что по накалу 
страстей эта выборная 
кампания не имела пока 
аналогов. Все мы, из
биратели, с интересом и 
волнением следили за ее 
ходом, тем более что в 
предвыборную борьбу 
вступали личности изве
стные и почитаемые ши-. 
роким кругом людей. И 
любопытно, конечно, бы
ло бы знать: что, как, по
чему? Почему, например, 
не набрал нужного коли
чества голосов видный 
ученый и публицист О. Ла
цис, баллотировавшийся, 
как и Л. Батынская, от 
Союза журналистов? По
чему кандидатура В. П. 
Астафьева, отказавшегося 
баллотироваться по тер
риториально - избиратель
ному округу Красноярска, 
в итоге оказалась выдви
нутой от Союза писате
лей? Каковы былй пери
петии в проведении пред
выборной кампании у 
Р. Солнцева? Что чувст
вуют теперь вчерашние 
кандидаты, а сегодняшние 
депутаты Верховного Со
вета? Эти и другие воп
росы журналистов и оп
ределили тему беседы.

Мне хотелось бы иметь 
возможность сравнить по 
демократичности выборы 
подобного уровня где-ни
будь на Западе и наши 
этого года. Что — опыт 
поддержания- демократии, 
уровень культуры, циви

лизации служат все-таки 
гарантией того, что в пер
вое время после , «мара
фонской » избирательной 
кампании депутаты испы
тывали бы удовлетворен
ность или же радость от 
обретения нового почетно
го амплуа, а не подавлен
ность и дшлевное смяте
ние? Или, может быть, 
такая борьба на полити
ческую тему предполагает 
хоть там, хоть здесь лю
бые способы? Может быть, 
жестокость и изнуритель- 
• ость, различные негатив
ные моменты этой борьбы, 
вызывающие у порядочно
го человека неприязнен
ное недоумение, оправда
ны ее спецификой? И Ро
ману Солнцеву, кому 
предвыборная кампания 
стоила много сил и нер
вов по причине того, что 
органы, которым всеми 
правилами определено бы
ло держать нейтралитет, 
этого не делали, не стоит 
сочувствовать?

Выдвижение от обще
ственно - профессиональ
ных организаций — Союза 
писателей и Союза жур
налистов— дело несколько 
иное. Журналист выби
рает журналиста. Писа
тель— писателя. Это кол
леги, у них общее дело. 
Им проще судить друг о 
друге, чем, допустим, сор
мовским рабочим капита
ну дальнего плавания, 
строителям и вообще ко
му бы то ни было о них. 
И закономерно, что ува
жаемые в'городе люди 
JI. Батынская и В. П. Ас
тафьев получили депутат

разубеждать? Ведь дейст
вительно пленум Союза 
писателей не додумался 
бы строить препоны столь 
уважаемому мастеру, из
вестному радетелю за бла
го людей. Насколько я 
могу судить по выступле
ниям Астафьева в прессе 
накануне предвыборной 
кампании, по причине поч
тенного возраста, плохого 
здоровья и другим он не 
слишком-то желал участ
вовать в борьбе за депу
татский мандат. Но воп
рос в том, что, откажись 
он баллотироваться от 
Союза писателей, нашлась 
ли бы ему достойная за
мена? Думаю, что те, кто 
убеждал Астафьева не от
ступаться, учитывали это.

Невозможно застрахо
ваться в таком деле, как 
выборы, от микро- и мак
роэксцессов. Неизбрание
О. Лациса для тех изби- 
рателей-журналистов, кто 
его знал, было крайне не
приятной неожиданностью, 
впрочем, как и для мно
гочисленных его читате
лей. Очень жаль, что не
добрали голосов на выбо
рах многие достойные. Из
менить положение в луч
шую сторону должны пов
торные выборы. И, с дру
гой стороны, чрезвычай
но приятно, что сразу 
трое наших земляков вой-' 
дут в состав высшего за
конодательного органа 
страны.

Мы поздравляем их и 
желаем счастья и успехов 
на нелегкой стезе.

О, М Я Г К О В А ,

ВЕЧЕР ЮМОРА
По традиции 1 апреля в институте прошел «Вечер 

смеха». Его открыл мужекой хор «Божий одуванчик»'. 
Как и положено хору, солисты пели в манишках и ис
полнили песню, начинавшуюся словами «Полвосьмого, 
а ее все нет...»

Аксакал СТЭМа А. Никитенко со своей подругой из 
второй бригады показали танец «Барышня», затем акса
кал передал Слово «молодым» стэмовцам, дебют кото
рых состоялся 30 марта. Они представили миниатюру 
«Небесные тихоходы», в которой высветили многие не
достатки нашей студенческой жизни, быта.

Но истинной «жемчужиной» вечера было выступление 
Я. Рыбоконь. Она исполнила песню про весну, про лю
бовь. Закончился концерт миниатюрой стэмозцев «Суф
лер».

Порадовала своей музыкой студентов политехнического 
института дискотека «Марафон», отмечающая 9-летие,
1 апреля они представили программу, специально под
готовленную к «Дню ымеха». В этой программе приня
ли участие «гости из Италии» А. Иващенко и Е. Очка- 
сова.

Хочется особо отметить добродушие зрителей, кото
рые с огромным интересом принимали все выступления 
на вечере.

И. ДРОГАН.
С. ВЛАСОВ, 

студент АТФ.
НА СНИМКАХ. Из сельских мотивов: не по пути; узна

ете ли дары природы? ... и никакого юмора.
Фото В. Голубцова, рисунок студента О. Чеботько,

урок

Ольга ВИКТОРОВИЧ:

дый месяц в репертуаре не
пременно есть фильм, кото
рый вызывает споры до хри
поты. И хорошо, что спорят, 
значит, фильм не оставляет 
равнодушным зрителей. Ге
рой фильма «ТРАГЕДИЯ В 
С ГИЛЕ РОК» воспитан на 
принципах благородства и 
чести. Он собирается стать 
адвокатом, чтобы защищать 
людей. Его принцип: «Демо
кратия — это защита стес
нительных от беззастенчи
вых!» И вдруг — мир, в ко
тором он живет, рушится... 
Кто же защитит его?

Нравственный максима
лизм, свойственный молодым, 
часто принимает формы про
теста, ведущие в тупик.

Рок-музыка в фильме яв
ляется не только сопровож
дением в духе времени, но 
полноправным действующим 
лицом. Рок-композиции ис
полняют известные ансамб
ли «Популярная механика» 
и «Бригада С».

Смотрите фильм «Трагедия 
в стиле рок» с 25 апреля.

НА ПЕРВОМ Одесском 
кинофестивале популярных 
жанров «Золотой Дюк» 
фильм «ФОНТАН» был удо
стоен Главного приза. Жанр, 
в котором он был снят, дей
ствительно популярен — это 
сатирическая комедия. Хотя 
«Фонтан» — это дебют в 
полнометражном кино сцена
риста Владимира Вардуниса 
и режиссера Юрия Мамина.

Фильм «Фонтан вы смо
жете посмотреть с 17 по 20 
апреля.

СЦЕНАРИЙ фильма «ОТ 
ЦЫ» был написан Евгением 
Григорьевым в 1967 году, в 
том роковом для кино году, 
когда легли на «полку» мно
гие испытанные кинопроиз
ведения и не имели никаких 
шансов для постановки. Кри
зис «шестидесятничества» — 
общественного движения, воз
никшего на волне XX съез
да'КПСС, разоблачение куль
та личности Сталина и пре
ступлений сталинского режи
ма лежит в основе фильма. 
Безвременье, наступившее 
после изгнания с политиче
ской арены Хрущева, начав
шего «десталинизацию», но 
остановившегося на полпути,

довольно быстро сделало 
любимцами эпохи «шестиде
сятников» — конформистов, 
свободных , от чести и сове
сти, готовых торговать са
мым святым, если это мо
жет принести дивиденды, про
двинуть вверх по служебной 
лестнице. Фильм бу
дет показан с 21 по 23 ап
реля.

С 10 по 16 апреля — про
грамма «Фестиваль фестива
лей». Она составлена из 
двух фильмов. '«ЛЮБИШЬ 
ТОЛЬКО РАЗ» называется 
лента югославских кинемато
графистов, поставленная в 
необычном жанре — «поли
тическая мелодрама». Герой 
фильма — человек одной 
страсти, одной веры; одной 
идеи, которую он не может 
сменить на другую, чего бы 
это ему ни стоило — все 
равно, идет ли речь о люб
ви к женщине или о любви 
к революции, подвергается 
испытанию не только долго
жданным миром, но и 
властью, неожиданно свалив
шейся на него. Этот 
фильм постигла редкая 
участь — будучи уже за
купленным для советского 
проката, он восемь лет про
лежал на «полке».

Вторая лента — китайский 
фильм «КРАСНЫЙ ГАО
ЛЯН» стал сенсацией, полу
чив Главный приз Западно- 
берлинского кинофестиваля! 
«Неожиданно восхититель
ный». «потрясающий», «луч
ший из всего виденного на 
фестивалях последних лет» 
— вот эпитеты, найденные 
прессой в дни фестиваля.

И ЕЩЕ один фильм юго
славских кинематографис
тов «ОФИЦЕР С РОЗОЙ» 
представлен в нашем репер
туаре. Если вам по вкусу 
надрывно - чувствительный 
сюжет, ослепительно краси
вые исполнители главных ро
лей, то этот фильм — для 
вас. Смотрите его с 21 по 
25 апреля.

Л. ПЕЛЕВИНА,
зам. директора кинотеатра
«Строитель».

Редактор 
Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

ИЗВЕСТНЫЙ советский 
режиссер Савва Кулиш в сво
ей новой картине поднимает 
тему «грехи отцов». Поднима
ет ее до звучания трагедии, 
трагедии сына, расплачиваю
щегося за грехи родителей. 
Молодежная тема стала чуть 
ли не основной в кино. Каж-
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